



D-A-CH-INKLUSIVE MEDIZIN

DEUTSCHLAND-ÖSTERREICH-SCHWEIZ/ DEUTSCHSPRACHIGE REGIONEN IN EUROPA

NEWSLETTER 2

Liebe Mitglieder von D-A-CH-inklusive Medizin,
der Vereinsvorstand freut sich, Euch den zweiten Newsletter zuzustellen.

Jahresversammlung 2019

Gemäss Statuten ist einmal Jährlich eine ordentliche Vereinsversammlung durchzuführen. Da wir angesichts der geographischen Streuung unseren Mitglieder nicht zusätzliche Reisewege zumuten wollen, wird die Vereinsversammlung 2019 am Rande der MZEB/DGMGB-Tagung in Rummelsberg bei Nürnberg (vgl. Veranstaltungshinweise) am **Samstag, 16. März 2019 um 13.00** stattfinden. Also Datum vormerken!

Vereinsfinanzen:

Inzwischen konnte ja ein provisorisches Konto für den Verein in der Schweiz eröffnet werden. Zahlreiche Mitglieder haben den Jahresbeitrag bereits überwiesen. Die andern bitten wir, dies zeitnahe noch zu erledigen. Wer Probleme mit der Auslandüberweisung hat, möge sich bitte melden.

Die erheblichen Kosten für die Homepage konnten weitgehend dank einer Spende aus der Schweiz und dem Ueberschuss der Tagung in Linz beglichen werden. In Zukunft sollten diese erheblich geringer ausfallen. Von Seiten des Vorstandes ist Norbert Bohnert für die Homepage zuständig.

Vorstandsarbeit

Zur Erledigung der anstehenden Geschäfte und zum Gedankenaustausch schliessen wir uns jeweils zu Telefonkonferenzen zusammen. Im ersten Vereinsjahr standen organisatorische Fragen im Vordergrund. Doch schreiten auch die Vorbereitungen für die nächste **D-A-CH-Tagung vom Freitag 24. Januar mittags bis Samstagmittag 25. Januar 2020** in der **REHAB Basel/Schweiz** voran. Bis zum nächsten Newsletter werden wir Euch Programm und weitere Angaben übermitteln können.

Weiteres:

Eröffnung der Ambulanz für Inklusive Medizin in Linz/A

Sensibilisiert durch die jahrzehntelange Arbeit mit gehörlosen Menschen mit Zusatzbeeinträchtigungen wurde am 10. Oktober 2018 am Konventhospital der Barmherzigen Brüder Linz eine Ambulanz für Inklusive Medizin (AIM) eröffnet. Die Ambulanz ist Teil des Instituts für Sinnes- und Sprachneurologie, das von Prim. Priv.-Doz. Dr. Johannes Fellingner geleitet wird.

In Oberösterreich leben ungefähr 5.000 Menschen mit Schwer- und Mehrfachbehinderungen. Gebietskrankenkasse Oberösterreich und die Landesregierung Oberösterreich finanzieren gemeinsam einen Facharzt und Pflegepersonal der AIM.

OA Dr. Joachim Adl ist als Facharzt für Neurologie auf die speziellen neurologisch/psychiatrischen Fragestellungen spezialisiert. Er organisiert und koordiniert auch alle weiteren notwendigen Untersuchungen, die in enger Zusammenarbeit mit den anderen Krankenhausabteilungen erfolgen. Die Terminambulanz der AIM findet zwei Mal pro Woche ganztägig statt.

Rückmeldungen von Tagungen:

Die **Jahrestagung 2018 der SAGB** vom 07. Juni 2018 befasste sich unter dem Titel „Rechtliche und Medizinische Grenzen“ unter anderem mit Fragen von Stellvertreterentscheiden und mutmasslichem Patientenwillen, mit der Urteilsfähigkeit und deren Beurteilung, des weiteren mit genetischen Aspekten. Die Referate finden sich unter <http://www.sagb.ch/?Archiv:Jahrestagungen>

Zur Beurteilung der Urteilsfähigkeit ist auch eine Richtlinie der SAMW in Bearbeitung:

<https://www.samw.ch/de/Ethik/Autonomie-in-der-Medizin/Beurteilung-der-Urteilsfaehigkeit.html>

In Wien lud die Lebenshilfe Österreich am 12.+13. September 2018 in Wien zu einer **Fachtagung „Gesundheitskompetenz ohne Barrieren“** ein. In Arbeitsgruppen wurden unterschiedliche Themenschwerpunkte rund um „Gesundheitskompetenz ohne Barrieren“ bearbeitet, wie beispielsweise spezifische Aus- und Weiterbildung in den Gesundheitsberufen, ärztliche Kompetenz und Arzt-Patienten-Kommunikation. Im Rahmen der Fachtagung wurde auch der D-A-CH-Verband für

Inklusive Medizin präsentiert. Zudem wurde ein Memorandum als Aufruf für eine bessere Gesundheitsversorgung für Menschen mit intellektuellen Behinderungen vorbereitet.

Umfangreiche Informationen zur Veranstaltung finden Sie hier:

<https://lebenshilfe.at/lebenshilfe-fordert-verbesserung-der-gesundheitskompetenz-und-foerderung-von-menschen-mit-intellektuellen-behinderungen/>

Am Freitag, 26.10. fand im Landeskrankenhaus Bozen/Südtirol ein erfolgreicher Kongress über **"DAMA (disabled advance medical assistance): Gesundheitliche Bedürfnisse von Erwachsenen mit schwerer kognitiver Beeinträchtigung - Möglichkeiten der Intervention"** statt. Weitere Informationen vgl. Beilage.

Veranstaltungshinweise (chronologisch)

Freitag 9. November 2018 in Kassel: Fachtagung der DGSGB:
Behinderte Familien – behinderte Professionelle?!
<http://dgsgb.de/index.php?section=conferences>

Mittwoch 14. November 2018 in Zürich: Ethik in der Vielfalt –
Medizinische Versorgung und Behinderung. www.vbmb.ch

Donnerstag/Freitag 14./15. Februar 2019, Berlin/D: Therapie bei Menschen mit geistiger Behinderung: „Krankheiten und Problemverhalten gemeinsam bewältigen“
<http://www.psychotherapeutenkammer-berlin.de>

Flyer: https://dgmgb.de/Images/pdfs/Tagungen/2019/11_Fachtagung_Berlin2019.pdf

Freitag . 15.3. März 2019 in Kassel: Fachtagung der DGSGB (?)

Donnerstag 14. bis Samstag 16. März 2019, Rummelsberg/D:
2. Kongress der medizinischen Zentren für Erwachsene mit Behinderung (MZEB)
<http://mzeb-kongress.de/programm/>

Donnerstag 28./Freitag 29. März 2019, Linz/Österreich: Entfaltung des Potentials gehörloser Menschen mit besonderen Bedürfnissen. www.deafplus.at (vgl. auch Beilage)

Mittwoch 22./Donnerstag 23. Mai 2019, Bielefeld/D: Autismus und Beziehungen – Unterschiedliche Perspektiven. www.autea.de

Donnerstag, 23.05.2019 SAGB/ASHM Jahrestagung, Olten/Schweiz

Spezialisierte Medizin für Menschen mit geistiger und mehrfacher Behinderung - wo stehen wir in der Schweiz? www.sagb.ch

Weitere Hinweise

Zeitschrift Inklusive Medizin -Medizin für Menschen mit geistiger oder mehrfacher Behinderung.

<https://www.edition-bentheim.de/de/unser-sortiment/c!/11/zeitschriften/#inklusive-medizin>

Fortbildungsreihe (Curriculare zertifizierte Fortbildung) Medizin für Menschen mit geistiger oder mehrfacher Behinderung der DGMGB

<https://www.jwk-akademie.de/de/bildungsangebote/seminardetails/medizin/>

Mit herzlichen Grüßen

Vorstand D-A-CH-inklusive Medizin/FBR

PS: Reduktionsschluss für den nächsten Newsletter ist der 30.04.2019.

Beiträge sind sehr willkommen!

Beilagen: Artikel P. Martin/ V. Mau zum Thema MZEB
Weitere Angaben zur DEAFplus-Konferenz
Kongressbericht Bozen